

# **El Juicio de Dios Sobre Gobernantes Malvados**

**Isaías 3:10-15 y Salmo 94:20**

Sermón Dominical — 14 de diciembre de 2025

*Pastor John Cobin, Ph.D.*

## **Introducción**

Hermanos, hoy consideramos una pregunta que ha resonado a través de los siglos: ¿Qué clase de juicio recibirán las autoridades gubernamentales malvadas? Esta no es una pregunta abstracta ni meramente académica. Es una pregunta práctica que afecta la vida de cada creyente que vive bajo algún gobierno terrenal—es decir, todos nosotros.

Nuestros textos hoy nos llevan al corazón del mensaje profético del Antiguo Testamento y nos muestran la perspectiva de Dios sobre los gobernantes que oprimen a Su pueblo y pervierten la justicia.

## **Estén atentos a la palabra de Dios:**

### **Isaías 3:10-15 (RVR1960):**

«Decid al justo que le irá bien, porque comerá de los frutos de sus manos. ¡Ay del impío! Mal le irá, porque según las obras de sus manos le será pagado. Los opresores de mi pueblo son muchachos, y mujeres se enseñorean de él. Pueblo mío, los que te guían te engañan, y tuercen el curso de tus caminos. Jehová está en pie para litigar, y está para juzgar a los pueblos. Jehová vendrá a juicio contra los ancianos de su pueblo y contra sus príncipes; porque vosotros habéis devorado la viña, y el despojo del pobre está en vuestras casas. ¿Qué pensáis vosotros que majáis mi pueblo y moléis las caras de los pobres? dice el Señor, Jehová de los ejércitos.»

### **Salmo 94:20 (RVR1960):**

«¿Se juntará contigo el trono de iniquidades que hace agravio bajo forma de ley?»

## **A. Contexto Histórico y Cultural de Isaías 3**

1. El profeta Isaías ministró durante un período tumultuoso en la historia de Judá, aproximadamente del 740 al 680 a.C. Sirvió bajo cuatro reyes: Uzías, Jotam, Acaz y Ezequías. El contexto inmediato de Isaías 3 es una denuncia contra Judá y Jerusalén por su rebelión contra Dios.
2. El capítulo 3 comienza con Dios quitando todo apoyo de Judá—el pan, el agua, los líderes militares, los jueces, los profetas, los ancianos. ¿Por qué? Porque los líderes habían fallado catastróficamente en su deber.
3. El término hebreo usado para «opresores» en el versículo 12 (*nōgēšîm*) proviene de la raíz *nāgaš*, que significa «oprimir» o «tiranizar». Es el mismo término usado para los capataces egipcios que oprimían a Israel en **Éxodo 3:7**. Isaías está diciendo que los propios líderes de Judá se habían convertido en faraones sobre su propio pueblo.
4. El versículo 14-15 presenta a Dios entrando en juicio (*rîb*) contra los ancianos y príncipes. La acusación es devastadora: «Vosotros habéis devorado la viña» y «el despojo del pobre está en vuestras casas». El verbo «devorar» (*bā 'ar*) significa consumir completamente, como el fuego consume la leña. Estos líderes habían consumido a las mismas personas que debían proteger.
5. La pregunta retórica de Dios en el versículo 15 es punzante: «¿Qué pensáis vosotros que majáis mi pueblo y moléis las caras de los pobres?» El verbo «moler» (*dākā*) describe la acción de

pulverizar grano. Los gobernantes estaban literalmente triturando a los pobres y verdaderos creyentes, reduciéndolos a polvo para enriquecerse.

## B. La Mayoría de los Gobiernos Han Sido Malvados

1. Hermanos, debemos enfrentar una realidad incómoda que las Escrituras presentan claramente: la vasta mayoría de los gobiernos civiles en los últimos 5,000 años han sido malvados—oponiéndose a Dios, a Su ley y a Su pueblo.
2. Si examinamos los gobiernos registrados en la Biblia, excluyendo la teocracia no repetible en Judá bajo reyes piadosos, encontramos que más del 90% fueron hostiles a Dios y a Su pueblo. Consideren: Egipto bajo los faraones, Asiria, Babilonia, Persia, Grecia bajo Antíoco Epífanés, Roma. Incluso la mitad de los reyes de Judá y todos los de Israel del norte fueron malvados.
3. El **Salmo 2:2-4** captura esta realidad: «Se levantarán los reyes de la tierra, y príncipes consultarán unidos contra Jehová y contra su ungido, diciendo: Rompamos sus ligaduras, y echemos de nosotros sus cuerdas. El que mora en los cielos se reirá; el Señor se burlará de ellos.»
4. Note que esto no dice «algunos» gobernantes, sino que presenta una conspiración universal de reyes y príncipes contra el Señor. Esta es la postura natural del poder político no regenerado.
5. Y el **Salmo 2:9** anuncia el juicio: «Los quebrantarás con vara de hierro; como vasija de alfarero los desmenuzarás.» El Mesías vendrá a juzgar a estos gobernantes rebeldes.
6. Quizás el texto más impactante es **Lucas 4:5-6**: «Y le llevó el diablo a un alto monte, y le mostró en un momento todos los reinos del mundo. Y le dijo el diablo: A ti te daré toda esta potestad, y la gloria de ellos; porque a mí me ha sido entregada, y a quien quiero la doy.»
7. ¡Satanás afirma tener autoridad sobre todos los reinos del mundo! Y Jesús no disputa esta afirmación. Nuestro Señor no dijo: «Estás equivocado, esos reinos pertenecen a Dios». No, Jesús rechazó la oferta por otras razones—porque adorar a Satanás sería pecado—pero no negó la premisa de Satanás. Satanás sabían con que se trató. ¿Acaso pensaba que podía mentir al Hijo de Dios y engañarlo? Satán es vil pero no es estúpido.
8. **John Gill**, en su comentario sobre este pasaje, señaló que esta entrega de los reinos a Satanás ocurrió cuando la humanidad cayó en pecado y se sometió a su gobierno. Aunque Dios retiene la soberanía absoluta, permite que Satanás ejerza dominio significativo sobre los sistemas políticos mundiales, algo que corre en conjunto con la religión falsa según Apocalipsis 13.
9. El **Salmo 94:20** de nuestro texto presenta otra acusación devastadora: «¿Se juntará contigo el trono de iniquidades que hace agravio bajo forma de ley?» Este versículo describe gobiernos que fabrican maldad mediante la legislación o decretos. No es que ocasionalmente se equivoquen, sino que sistemáticamente usan el proceso legal para institucionalizar la injusticia. ¿Acaso hay un estado exento de tal crítica sobre ello?

## C. Los Profetas del AT Confrontaron a Gobernantes Malvados

1. Desde Moisés hasta Juan el Bautista, los profetas de Dios fueron llamados repetidamente a confrontar y reprender a gobernantes malvados. Esta es una función profética fundamental que a menudo olvidamos.
  - a) **Moisés ante Faraón** (Éxodo 5-12): Confrontó al gobernante más poderoso de su época, demandando: «Deja ir a mi pueblo». Moisés no negoció ni buscó compromisos políticos. Proclamó el juicio de Dios sobre un tirano.
  - b) **Natán ante David** (2 Samuel 12): Aun el rey según el corazón de Dios fue confrontado cuando pecó. Natán arriesgó su vida para decir: «Tú eres aquel hombre».

- c) **Elías ante Acab** (1 Reyes 18, 21): Llamó a Acab «el que turba a Israel» por promover la idolatría. Después del asesinato de Nabot, Elías pronunció juicio: «¿No mataste, y también has despojado?»
  - d) **Eliseo ante Joram** (2 Reyes 3:13-14): Cuando el rey de Israel buscó ayuda, Eliseo respondió: «¿Qué tengo yo contigo? Ve a los profetas de tu padre». Solo habló porque el rey de Judá estaba presente.
  - e) **Isaías ante Acaz** (Isaías 7): Confrontó al rey por su falta de fe cuando buscó alianza con Asiria en vez de confiar en Dios.
  - f) **Jeremías ante Sedequías** (Jeremías 21, 34, 37-38): Repetidamente advirtió al rey sobre el juicio venidero, fue encarcelado por ello, pero nunca se retractó.
  - g) **Daniel ante Nabucodonosor y Belsasar** (Daniel 4-5): Interpretó sueños de juicio y escribió «MENE, MENE, TEKEL, UPARSIN» en la pared para Belsasar.
  - h) **Juan el Bautista ante Herodes** (Marcos 6:17-18): «No te es lícito tener la mujer de tu hermano». Esta confrontación le costó la cabeza, pero Juan no calló.
2. Observe el patrón: los profetas no buscaban reformar el estado ni usarlo para avanzar el reino de Dios. Su mensaje era de confrontación y juicio, llamando a los gobernantes al arrepentimiento personal. Nunca propusieron alianzas político-religiosas.

#### **D. La Postura Libertaria de Cristo y los Apóstoles**

1. Jesús y los apóstoles mantuvieron una postura consistentemente libertaria a lo largo de sus ministerios. No buscaron capturar el poder político ni usar el estado para hacer a los hombres más morales ni tampoco para ayudar a esparcir el evangelio o el reino de Dios.
  - a) **Marcos 8:15:** «Y él les mandó, diciendo: Mirad, guardaos de la levadura de los fariseos, y de la levadura de Herodes.» Jesús advirtió contra dos tipos de levadura: la religiosa (fariseos) y la política (Herodes). Ambas son corruptoras. La levadura de Herodes es la tentación de usar el poder político para lograr fines espirituales. Jesús la rechazó categóricamente.
  - b) **Charles Spurgeon**, en su sermón «El reino universal de Cristo y como viene», declaró que «el reino de Cristo no es un reino de este mundo, porque de lo contrario sus siervos pelearían; descansa sobre una base espiritual, y debe ser avanzado por medios espirituales. Sin embargo, los siervos de Cristo gradualmente cayeron en la noción de que su reino era de este mundo, y podría ser sostenido por el poder humano». De allí surgió «el monstruo de una iglesia-estado, una conjunción mal asociada, y cargada de males incalculables».

2. Consideremos a **Romanos 13:1-4 e Isaías 5:20**:

- a) Muchos cristianos malinterpretan Romanos 13. Pablo escribe que el gobernante «es servidor de Dios para tu bien» y que «no en vano lleva la espada, pues es servidor de Dios, vengador para castigar al que hace lo malo». Pero debemos leer esto con el lente de **Isaías 5:20**: «¡Ay de los que a lo malo dicen bueno, y a lo bueno malo; que hacen de la luz tinieblas, y de las tinieblas luz!»
- b) Cuando Pablo escribió **Romanos 13**, Nerón era el emperador. ¿Creía Pablo que Nerón realmente castigaba el mal y premiaba el bien según los estándares de Dios? ¡Por supuesto que no! Nerón definía «bueno» y «malo» según sus propios caminos pecaminosos, no según la ley de Dios.

- c) Pablo *no* describe la función ideal del gobierno, como dicen los teonomistas como Greg Bahnsen. Pablo habla de su realidad histórica. Pablo está diciendo que el estado y sus gobernadores imponen *su propia idea* de lo que es bueno o malo, y por eso son el «trono de iniquidades» de Salmo 94:20. El estado «hace agravio bajo forma de ley»—fabrica maldad mediante legislación, decretos y regulaciones que él llama «justicia».
- d) Primera de **Pedro 2:13-14**, escrita también bajo Nerón, presenta el mismo marco. Pedro no estaba diciendo que Nerón, Poncio Pilato, Agrippa, Herodes, et al eran parte de un gobierno justo. Estaba describiendo la maldad inherente del estado, en donde «a lo malo dicen bueno, y a lo bueno malo», y nuestra necesidad de someternos al estado *pese a* esta realidad (cf. 1 Pedro 2:18-20, donde se manda someterse aun a amos «dificiles»—la sumisión no implica aprobación moral).

### 3. El Estado Ordenado por Dios—Como Satanás Mismo:

- a) Algunos objetan: «¡Pero el estado es ordenado por Dios!» Sí, pero también lo es Satanás. Dios permite y ordena la existencia de Satanás para Sus propósitos soberanos (**Job 1:6-12; 2:1-6**) y para ejecutar juicio de vez en cuando, pero esto no significa que Satanás sea bueno ni útil para promover la voluntad de Dios. De la misma manera, que Dios ordene al estado (**Romanos 13:1**) no significa que el estado sea bueno ni útil para avanzar el reino de Dios, como las iglesias estatales—ortodoxas, católicas y protestantes—han afirmado erróneamente a través de los siglos.
- b) **John Leland**, el gran pastor y candidato para el congreso bautista americano, escribió en 1791 que «el gobierno civil es una maldición necesaria, en este estado caído, para prevenir males mayores». Pero añadió que «el gobierno no tiene más que ver con las opiniones religiosas de los hombres que con los principios de las matemáticas». Leland también advirtió: «Estos establecimientos [iglesias estatales] metamorfosean a la iglesia en una criatura, y a la religión en un principio de estado, lo cual tiene una tendencia natural a hacer que los hombres concluyan que la religión bíblica no es más que un truco de estado».

### 4. Las Dos Bestias de **Apocalipsis 13**:

- a) Las Escrituras revelan la verdadera naturaleza del estado en Apocalipsis 13. La bestia que sube del mar (Apocalipsis 13:1-10) representa el poder político-militar que persigue a los santos—el *estado*. Recibe su poder, trono y autoridad del dragón (Satanás). La segunda bestia que sube de la tierra (Apocalipsis 13:11-18), llamada «el falso profeta» en Apocalipsis 19:20, representa la *religión falsa* que legitima y apoya al estado bestial.
- b) Estas dos bestias—el estado y la religión falsa—trabajan juntas contra Cristo y Su pueblo. Juntas «hacen guerra contra el Cordero» (Apocalipsis 17:14). Esta alianza profana ha existido a lo largo de la historia: Roma imperial y el culto al emperador; la Europa medieval y el papado; los reyes protestantes y sus iglesias estatales. El comunismo y fascismo brutal de Siglo XX y la democracia torcida de hoy en el Occidente.
- c) Pero su fin está sellado, igual como los líderes estatales en Isaías 3:10-15. **Apocalipsis 17:14** declara: «Pelearán contra el Cordero, y el Cordero los vencerá, porque él es Señor de señores y Rey de reyes». **Apocalipsis 19:20** describe su destino: «Y la bestia fue apresada, y con ella el falso profeta... Estos dos fueron lanzados vivos dentro de un lago de fuego que arde con azufre». Y **Apocalipsis 20:10** confirma: «Y el diablo que los engañaba fue

lanzado en el lago de fuego y azufre, donde estaban la bestia y el falso profeta; y serán atormentados día y noche por los siglos».

#### 5. El Testimonio de los mártires:

- a) Los valdenses medievales entendieron esta realidad. Ellos identificaron la unión de iglesia y estado bajo Constantino en el siglo IV como el comienzo de la apostasía de la iglesia—«un compromiso con el mundo». Declararon: «Nosotros somos los verdaderos discípulos de Cristo porque negamos la Donación de Constantino». Por esta convicción, sufrieron siglos de persecución brutal a manos de la alianza iglesia-estado. La *Donación de Constantino* fue un documento falsificado (probablemente del siglo VIII) que pretendía ser un decreto del emperador Constantino I otorgando al Papa Silvestre I y sus sucesores autoridad temporal sobre Roma, Italia y todo el Imperio Romano Occidental—usado durante siglos para justificar el poder político del papado hasta que el humanista Lorenzo Valla demostró su falsedad en 1440.
- b) **Isaac Backus**, bautista y activista de Nueva Inglaterra (y por eso preso), escribió en 1773: «La espada del magistrado civil y la espada del Espíritu son de naturaleza totalmente diferente». La iglesia debe depender de la espada del Espíritu, no de la espada del gobierno, para cumplir su misión.
- c) **Thomas Helwys**, el primer bautista inglés, escribió al rey Jacobo I en 1612: «El rey es un hombre mortal y no Dios, por lo tanto no tiene poder sobre las almas inmortales de sus súbditos». Por esta declaración, murió en prisión.

#### 6. ¿En Quién Confías?

- a) Los cristianos estamos en guerra—no contra carne ni sangre, sino «contra principados, contra potestades, contra los gobernadores de las tinieblas de este siglo» (**Efesios 6:12**). El estado y la religión falsa son los agentes terrenales de estas potestades, y Cristo los destruirá cuando regrese.
- b) Nuestra confianza no está en el estado, ni siquiera en la democracia o las repúblicas, farsas que han cometido tanta maldad como las monarquías y han socavado la verdad y la justicia en el mundo. Nuestra confianza está en Jesucristo y en el Espíritu Santo, quien nos guía, consuela y capacita para hacer Su obra en el mundo.
- c) Pregunta para reflexión: Cuando enfrentas circunstancias difíciles, ¿confías más en el estado o en Dios? ¿Qué razón tienes para creer que el estado ha mejorado o puede mejorar tu vida?

### E. El Testimonio Bautista Sobre la Separación Iglesia-Estado

1. Los bautistas históricos han insistido consistentemente en la separación de la iglesia y el estado, reconociendo que el estado pertenece al dominio de Satanás como secuaz principal mientras que la iglesia pertenece al reino de Cristo.
  - a) Bautistas arminiano **Thomas Helwys** (1612), en su obra «Una declaración corta sobre el misterio de la iniquidad», escribió al rey Jacobo I de Inglaterra: «El rey es un hombre mortal y no Dios, por lo tanto no tiene poder sobre las almas inmortales de sus súbditos para hacer leyes y ordenanzas para ellos, y establecer señores espirituales sobre ellos.»

Helwys fue encarcelado por esta declaración y murió en prisión. Pero estableció un principio bautista fundamental: el estado no tiene jurisdicción sobre las almas.

- b) **John Leland** (1791), bautista y defensor de la libertad religiosa en América, escribió en «Los derechos de conciencia inalienables»: «El gobierno no tiene nada que ver con las opiniones religiosas de los hombres. La religión es un asunto entre el alma y Dios, sobre el cual ningún poder humano tiene derecho a interferir.»
- c) **Isaac Backus** (1773), bautista activista de Nueva Inglaterra, argumentó en «Apelación al público para la libertad religiosa»: «Cuando la iglesia y el estado se mezclan, la iglesia sufre. La espada del magistrado civil y la espada del Espíritu son de naturaleza totalmente diferente.»
- d) **La Confesión Bautista de Londres de 1689**, en su capítulo 24, declara: «Dios, el supremo Señor y Rey de todo el mundo, ha ordenado magistrados civiles para estar bajo él, sobre el pueblo, para su propia gloria y el bien público... Sin embargo, no tienen poder alguno en la administración de la Palabra y los sacramentos, o en el poder de las llaves del reino de los cielos.» Note la distinción crucial: los magistrados están «bajo» Dios, no son representantes directos de Su reino. Su jurisdicción es estrictamente civil y temporal, no espiritual, y siempre fomenta designios de maldad como su meta principal.
- e) **John Gill**, el gran teólogo bautista del siglo XVIII, comentando sobre Lucas 4:6, enseñó que Satanás ejerce dominio real sobre los reinos de este mundo, aunque bajo la soberanía permisiva de Dios. Gill no veía al estado como un instrumento del reino de Dios sino como parte del sistema mundial que se opone a Cristo.
- f) **Spurgeon**, en su sermón «El reino de Cristo no es de este mundo», declaró: «El reino de Cristo no avanza por bayonetas ni por actos del Parlamento. Su reino es espiritual y debe ser establecido por medios espirituales.»

## 2. Aplicación: ¿En Quién Confiamos?

- a) Hermanos, la pregunta que debemos hacernos es directa: ¿En quién confiamos? ¿En el estado o en Dios? Nuestra confianza no está en el estado, ni siquiera en la democracia o las repúblicas. Estas formas de gobierno, que muchos cristianos idealizan, han cometido tanta maldad como las monarquías. Las democracias han legalizado el aborto, el matrimonio homosexual, la eutanasia, y han socavado la verdad y la justicia del mundo.
- b) La democracia no es un valor bíblico. La *vox populi* no es la *vox Dei*. El pueblo puede votar por Barrabás en lugar de Cristo. De hecho, lo hizo. Los protestantes, católicos y ortodoxos que buscan usar el estado para promover el reino de Dios o hacer a los hombres más morales están fundamentalmente equivocados. El estado, por naturaleza satánico, no puede regenerar corazones. Solo el Espíritu Santo puede hacerlo.
- c) Nuestra confianza está en Jesucristo y en el Espíritu Santo, quien nos guía, consuela y capacita para hacer Su obra en el mundo. No necesitamos al estado para avanzar el evangelio. De hecho, el evangelio ha avanzado más bajo persecución estatal que bajo patrocinio estatal.
- d) **Pregunta para reflexión:** Cuando enfrentas circunstancias difíciles, ¿confías más en el estado o en Dios? Cuando buscas soluciones a los problemas sociales, ¿miras primero al gobierno o a la iglesia y la oración? ¿Qué razón tienes para creer que el estado ha mejorado o puede mejorar tu vida?
- e) El **Salmo 146:3** advierte: «No confiéis en los príncipes, ni en hijo de hombre, porque no hay en él salvación.» Esta no es una declaración política—es teología. La salvación no viene del gobierno y sus políticas rapaces de saqueos de ciudadanos ni da través de las políticas proactivas de la distribución de riqueza. Nunca ha venido. Nunca vendrá.

### **3. El Juicio Venidero Sobre Gobernantes Malvados**

- a) Volviendo a nuestra pregunta inicial: ¿Qué clase de juicio recibirán las autoridades gubernamentales malvadas?
- b) **Isaías 3:14-15** nos da la respuesta: Dios entrará en juicio con ellos. Los ancianos y príncipes serán llamados a rendir cuentas por haber «devorado la viña» y «molido los rostros de los pobres».
- c) **El Salmo 94:23** completa el pensamiento del versículo 20: «Y él hará volver sobre ellos su iniquidad, y los destruirá en su propia maldad; los destruirá Jehová nuestro Dios.»
- d) **El Salmo 2:9** promete que el Mesías «los quebrantará con vara de hierro; como vasija de alfarero los desmenuzará.»
- e) **Apocalipsis 19:15-16** presenta a Cristo viniendo en juicio: «De su boca sale una espada aguda, para herir con ella a las naciones, y él las regirá con vara de hierro... Y en su vestidura y en su muslo tiene escrito este nombre: REY DE REYES Y SEÑOR DE SEÑORES.» Los gobernantes malvados serán juzgados. No escaparán. Pueden parecer invencibles ahora, pero el día viene cuando rendirán cuentas ante el Rey de reyes.

### **4. Conclusión**

- a) Hermanos, vivimos en un mundo donde la mayoría de los gobiernos son, en mayor o menor grado, «tronos de iniquidades». Esto no debería sorprendernos ni desalentarnos. Las Escrituras nos preparan para esta realidad.
- b) Nuestra respuesta no es la revolución política ni la teocracia. Es la fidelidad al evangelio, la confianza en Cristo, y la esperanza en Su regreso cuando juzgará a todas las naciones y establecerá Su reino eterno. Mientras tanto, como los profetas de antaño, debemos hablar la verdad al poder. No buscamos el favor del estado ni tememos su ira. Servimos a un Rey mayor.
- c) Para quienes aún no conocen a Cristo: el juicio viene sobre todos los que rechazan a Dios, sean gobernantes o súbditos. Pero hay salvación en Jesús. Arrepíéntanse y crean en el evangelio.
- d) Para los creyentes: perseveren. Dios es soberano sobre todas las cosas, incluyendo los gobiernos malvados. Él cumplirá Su propósito. Confíen en Él, no en príncipes terrenales.

#### **Referencias Cruzadas**

Isaías 3:10-15 — Juicio sobre líderes opresores, Salmo 94:20-23 — El trono de iniquidades y su destrucción, Salmo 2:1-12 — Reyes rebeldes y juicio mesiánico, Lucas 4:5-6 — Satanás y los reinos del mundo, Marcos 8:15 — Levadura de Herodes, Romanos 13:1-4 — Función ideal del gobierno, Isaías 5:20 — Inversión de valores morales, 1 Pedro 2:13-14 — Sujeción a autoridades, Salmo 146:3 — No confiar en principios, Apocalipsis 19:15-16 — Cristo Rey de reyes, 1 Corintios 11:23-26 — Institución de la Cena del Señor.

#### **BIBLIOGRAFÍA**

- Backus, I. (1773). *An appeal to the public for religious liberty, against the oppressions of the present day* [Un llamado al público por la libertad religiosa, contra las opresiones del día presente]. John Boyle. (62 pp.)  
<https://archive.org/details/anappealtopublioobackgoog>, p. 46: Cita exacta sobre el reino de Cristo y la mezcla de iglesia y estado.
- Helwys, T. (1612). *A short declaration of the mystery of iniquity* [Una breve declaración del misterio de iniquidad]. [Edición facsímil: Kingsgate Press, 1935]. Inscripción manuscrita en la portada de la copia enviada al Rey Jacobo I: Cita exacta sobre el rey como hombre mortal sin poder sobre las almas.
- Leland, J. (1845). *The rights of conscience inalienable* [Los derechos de la conciencia son inalienables]. En L. F. Greene (Ed.), *The writings of the late Elder John Leland: Including some events in his life* [Los escritos del difunto anciano John Leland: Incluyendo algunos eventos de su vida] (pp. 179-192). G. W. Wood. (Obra original publicada 1791). <https://books.google.com/books?id=bMAiAAAAMAAJ>, p. 184: Cita exacta: “Government has no

- more to do with the religious opinions of men than it has with the principles of mathematics.” p. 187: Cita exacta: “These establishments metamorphose the church into a creature, and religion into a principle of state...”
- Leland, J. (1845). Short essays on government [Ensayos breves sobre el gobierno]. En L. F. Greene (Ed.), *The writings of the late Elder John Leland: Including some events in his life* [Los escritos del difunto anciano John Leland: Incluyendo algunos eventos de su vida] (pp. 471–486). G. W. Wood. (Obra original publicada 1811). <https://books.google.com/books?id=bMAiAAAAMAAJ>, p. 476: Cita exacta: “Civil government is a necessary curse, in this fallen state, to prevent greater evils.”
- Spurgeon, C. H. (1880, 25 de abril). Christ's universal kingdom, and how it cometh [El reino universal de Cristo, y cómo viene] [Sermón No. 1535]. *Metropolitan Tabernacle Pulpit*, 26. <https://www.spurgeon.org/resource-library/sermons/christs-universal-kingdom-and-how-it-cometh/>, Párrafos 3–4: Cita exacta: “The kingdom of Christ is not a kingdom of this world, 'else would his servants fight; it rests on a spiritual basis, and is to be advanced by spiritual means. Yet Christ's servants gradually slipped down into the notion that his kingdom was of this world, and could be upheld by human power.” Párrafo 4: Cita exacta: “Hence sprang the monster of a State-church, a conjunction ill-assorted, and fraught with untold ills.”
- McLoughlin, W. G. (Ed.). (1968). *Isaac Backus on church, state, and Calvinism: Pamphlets, 1754–1789* [Isaac Backus sobre iglesia, estado y calvinismo: Panfletos, 1754–1789]. Harvard University Press, p. 1: Paráfrasis del concepto de Backus sobre la separación de iglesia y estado, pp. 303–344: Reimpresión de *An Appeal to the Public* con introducción editorial.
- Scarberry, M. S. (2009). John Leland and James Madison: Religious influence on the ratification of the Constitution and on the proposal of the Bill of Rights [John Leland y James Madison: Influencia religiosa en la ratificación de la Constitución y en la propuesta de la Carta de Derechos]. *Penn State Law Review*, 113(3), 733–800. [https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract\\_id=1262520](https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=1262520), pp. 745–747: Análisis de las posiciones de Leland sobre iglesia y estado.
- Tourn, G. (1989). *You are my witnesses: The Waldensians across 800 years* [Vosotros sois mis testigos: Los valdenses a través de 800 años] (C. P. Merlino, Trad.). Cladiana Editrice. Cap. 2: Cita exacta sobre los valdenses negando la Donación de Constantino. Vinay, V. (1980). An ancient and undying light [Una luz antigua e imperecedera]. *Christian History Magazine*, 2(2). <https://christianhistoryinstitute.org/magazine/article/an-ancient-and-undying-light>, sección sobre la Donación de Constantino: Cita exacta: “We are the true disciples of Christ because we deny the Donation of Constantine.”
- Fuentes Doctrinales Bautistas
- Baptist Distinctives. (2015). Baptists: Separation of church and state [Bautistas: Separación de iglesia y estado]. Center for Baptist History and Heritage, Dallas Baptist University. <https://www.baptistdistinctives.org/resources/articles/baptists-separation-of-church-and-state/>, Párrafo 3: Paráfrasis del concepto bautista: “The church is to rely on the sword of the Spirit and not the sword of the government in carrying out its mission.” (Este es un resumen doctrinal bautista, no una cita directa de Backus.)

## Santa Cena en Bautistas Históricos

### El Pan:

Leamos 1 Corintios 11:23-24:

«Porque yo recibí del Señor lo que también os he enseñado: Que el Señor Jesús, la noche que fue entregado, tomó pan; y habiendo dado gracias, lo partió, y dijo: Tomad, comed; esto es mi cuerpo que por vosotros es partido; haced esto en memoria de mí.»

[Distribuir el pan]

[Oración por el co-pastor Valentín Navarrete]

[Partamos y comamos juntos]

### La Copa:

Leamos 1 Corintios 11:25-26:

«Asimismo tomó también la copa, después de haber cenado, diciendo: Esta copa es el nuevo pacto en mi sangre; haced esto todas las veces que la bebiereis, en memoria de mí. Así, pues, todas las veces que comiereis este pan, y bebiereis esta copa, la muerte del Señor anunciáis hasta que él venga.»

[Distribuir la copa]

[Oración por el pastor John Cobin]

[Bebamos juntos]

### Himno: «En memoria de mí»

[Cantar himno]